

# St. Peters Bote.



Die erste deutsche katholische Zeitung Canadas, wird mit Empfehlung des hochw. Bischofs Pascal von Prince Albert und des hochw. Erzbischofs Langevin von St. Boniface wöchentlich herausgegeben von den Benediktiner-Vätern zu Münster, Sask., Canada.

6. Jahrgang No. 16.

Münster, Sask., Donnerstag, den 10. Juni 1909.

Fortlaufende Nr. 2: 6

## Aus Canada.

### Saskatchewan.

Die Bahnlinie der C.P.R. von Saskatoon nach Wetaskiwin, Alta., wird bis zum Herbst fertig sein und dem Betriebe übergeben werden.

Innerhalb einer Woche wird die Konstruktionsarbeit an der G.T.P. Bahnlinie von Melville nach Yorkton beginnen.

Die neue Dominion Land Office in Saskatoon wurde am 1. Juni eröffnet. Der neue Distrikt umfasst ungefähr 400 Townships und enthält Ländereien, die ehemals zu den Distrikten Battleford, Prince Albert, Humboldt, Moose Jaw und Regina gehörten. Der Leiter der neuen Office ist D. L. Bettchen. Gleich nach der Eröffnung der Office wurden 112 Heimstätte- und 33 Preemptionseintragungen vorgenommen.

Infolge einer Gasolinexplosion erlitt Fran Brooksbank in Moose Jaw so schlimme Brandwunden, daß sie bald darauf starb. Herr Brooksbank wurde an Kopf und Hals gefährlich verletzt.

Harry L. Mees, ein 24 Jahre alter und verheirateter Mann ertrank in der Nähe von Outlook, als er das Drahtseil der Ruddy Fähre über den Saskatchewan Fluß ausbessern wollte. Sein Boot kippte um und Mees verschwand im Wasser.

Die Northern Crown Bank hat in Allan eine Zweigbank eröffnet. Allan ist ein 2 Jahre altes Städtchen. Letztes Jahr wurden 375,000 Bu. Getreide aus Allan verschickt. In kurzer Zeit wird dortselbst der dritte Elevator gebaut werden. Auch eine Strecke von 85 Meilen des ländlichen Telefons wird errichtet werden.

Erzgovornor Vries von Iowa besucht zur Zeit seine Farmen in Viasait.

Zu Nokomis wird eine \$8,000 Mahlmühle errichtet werden.

Feuer richtete kürzlich in Abernethy einen Schaden von \$25,000 an.

Der Wert der Bauerlaubnisheine für den Monat Mai in Regina beträgt \$71,875 gegen \$31,098 für denselben Monat in 1908. Die Verantwortlichkeit in den übrigen Städten Canadas ist ersichtlich aus folgender Tabelle:

	Bauerlaubnisheine Mai 1909.	Bauerlaubnisheine Mai 1908.
Berlin, Ont.	\$73,300	\$
Calgary, Alta	174,150	106,450
Edmonton, Alta	210,890	197,453
J. William D.	114,900	86,500
Halifax N. S.	57,125	39,590
Kingston, Ont.	43,000	
London, Ont.	177,250	71,000
Peterboro', Ont	81,721	21,110
St. John N.B.	108,000	
Toronto	2,003,398	1,169,635
Vancouver B.C.	784,750	1,371,260
Viktoria B. C.	188,060	129,625
Windsor, Ont.	65,450	
Winnipeg	1,066,000	642,900

### Alberta.

In der Dominion Land Office in Calgary wurden im Mai 897 Heimstätten eingetragen, 649 mehr, wie im Mai 1908.

Die Dominion Regierung hat der „Calgary Grain Exchange Company Limited, of Calgary“ einen Charter verliehen. Das Kapital beträgt \$100,000, eingeteilt in 1000 Aktien von je \$100. Die Direktoren sind vorläufig L. P. Strong, A. B. Campbell, P. A. Bergeron, Robt. L. D. Aiken in Calgary und L. B. Henderson in Winnipeg.

John Brown von Orbindale wurde von einem Pferde so unglücklich geschlagen, daß sein Genick gebrochen wurde u. er unverzüglich starb.

Die C.P.R. hat eben den Frachttariff für Weizen, der aus dem westlichen Canada, speziell Alberta, via Vancouver nach dem Orient verschifft wird, bekannt gemacht; die Sätze stellen sich für 100 Pfund bis nach dem Dock in Vancouver von

Calgary auf	19½c
Medicine Hat auf	23c
Macleod auf	23c
Strathcona auf	23c
Lethbridge auf	22c
Stationen an der Calgary und Edmonton Bahn auf	28—29c

R. im Verhältnisse zur Entfernung. Nur Carladungen werden zu diesen Sätzen angenommen. Von Vancouver aus kann der Weizen nach folgenden Ländern direkt per Dampfer verladen werden: Afrika, Asien, Australien, Europa, Fiji Inseln, Neufundland, Philippinen Inseln und Süd-Amerika.

## Manitoba.

Das St. Boniface College, St. Boniface, ist jetzt im Besitze eines Seismographen. Dieser Apparat ist ein horizontaler Seismograph und ist im Stande die geringste Erberschütterung genau zu registrieren. Er wurde in einer Präzisionsanstalt Göttingens in Deutschland angefertigt und soll jetzt im St. Boniface College zu wissenschaftlichen Zwecken verwendet werden.

Der Schaden an den Telephonlinien, welche der Regierung von Manitoba durch elektrische Stürme erwünscht, beläuft sich jährlich etwa auf \$50,000.

Das Einwanderungsdepartement hat kürzlich seinen Bericht veröffentlicht, der viel des Interessanten enthält. Der Bericht erstreckt sich auf die 12 Monate endigend mit dem 31. März 1909. Er ist wie folgt:

Monat	Ausländer	Einwanderer aus den U. Staaten
April	20,669	9,084
Mai	17,145	6,439
Juni	10,752	4,884
Juli	6,851	4,479
August	5,398	4,684
September	5,403	4,689
Oktober	4,504	4,585
November	3,002	4,028
Dezember	298	2,862
Januar	1,801	2,296
Februar	2,171	2,620
März	7,282	9,182

87,076

59,832

Der Bericht für 1908 ist:

Monat	Ausländer	Einwanderer aus den U. Staaten
April	34,438	9,613
Mai	38,755	6,922
Juni	32,319	5,324
Juli	20,946	5,395
August	16,936	4,076
September	15,204	3,853
Oktober	13,597	4,646
November	10,109	4,156
Dezember	6,099	2,937
Januar	2,805	2,762
Februar	3,697	2,466
März	9,251	6,163

204,157

58,312

Im Ganzen 262,469

Es kamen daher im letzten Jahre 117,

081 weniger Einwanderer als im vorhergehenden Jahre. Die Einwanderung aus den U. Staaten hat aber in 1908—1909 um 1,520 Personen zugenommen. Ein Einwanderer aus den U. Staaten ist im Durchschnitt \$1000 wert.

### Ontario.

D. M. Macpherson aus Lancaster, Dominion Inspektor der Butter- und Käsefabriken in Canada, kehrte kürzlich von einer Besichtigungsreise durch die Provinzen Manitoba, Saskatchewan, Alberta und British Columbia über Winnipeg nach dem Osten zurück. Herr Macpherson ist mit dem, was er gesehen hat, recht zufrieden gewesen, überall ist Fortschritt zu bemerken, aber noch immer ist sehr viel Raum für neue oder Ausdehnung schon bestehender Fabriken, da der Absatz stetig und stark zunimmt; besonders Nord Alberta hält der Inspektor für die Butter- und Käsefabrikation sehr passend.

Earl Grey, Generalgouverneur von Canada, ist am 6. Juni für eine kurze Zeit nach England abgereist.

Die Columbus-Ritter werden in Toronto ein Heim für katholische Studenten gründen, die die dortige Universität besuchen.

In Fort William wird ein neuer Elevator mit einer Fassungskraft von 150,000 Bu. errichtet werden. Darin wird beschädigtes Getreide aufgenommen und behandelt werden.

Die Dominion Regierung hat ihre Zustimmung zur Errichtung eines Pracht-hotels in Ottawa für die Grand Trunk Pacific Bahn gegeben. Das Gebäude wird an der Ecke von Majors Hill Park gebaut werden, von wo aus man eine herrliche Aussicht auf die Chaudiere Fälle hat. Die Kosten des Hotels werden auf \$1,000,000 geschätzt und mit dem Arbeiten soll sofort begonnen werden.

In Port Arthur hat die C.N.R. Bahn seit 1. Sept. 1908 16,816 Frachtwagen Weizen, 2,181 Wagen Hafer, 1,050 Gerste und 157 Flachs, zusammen 20,184 Frachtwagen abgeladen, d. i. 6,435 Wagen mehr als im selben Zeitraum des Vorjahres.

### Quebec.

Die Profite der C.P.R. Bahn für den Monat April betragen \$2,143,000;